

Discurso del Sr. Alekséi Kúdrin, Presidente de la INTOSAI, sobre la respuesta de las Entidades Fiscalizadoras Superiores e INTOSAI frente a la pandemia COVID-19.

Estimados colegas:

Sobre todo, quisiera desearles mucha salud a Ustedes, a sus familiares y amigos.

Impacto de la pandemia sobre la sociedad, el estado y las EES

La pandemia COVID-19 afectó todas las áreas de nuestra vida: la salud pública, educación, industria, todos los sectores de la economía, y planteó un desafío a cada familia, a las entidades públicas y Entidades Fiscalizadoras Superiores.

En estas circunstancias tenemos que ajustarnos a la nueva realidad, recurrir a nuestros conocimientos y experiencia y seguir siendo útiles para nuestros ciudadanos en la mayor medida posible.

Declaración de Moscú

En septiembre de 2019 adoptamos la Declaración de Moscú, en el marco de la cual acordamos:

- Implementar un enfoque estratégico a la auditoría.
- Aprovechar los instrumentos de la tecnología informática y datos abiertos.
- Seguir el principio de la inclusión.
- Capacitar a los empleados en el ámbito de la auditoría remota.

Ni siquiera podíamos habernos imaginado que estas aptitudes y capacidades se requerirán tan pronto y en tal escala.

Respuesta de la Cámara de Cuentas de la Federación Rusa a la pandemia

En la Cámara de Cuentas de la Federación Rusa hemos organizado un grupo especial para tratar y coordinar la lucha contra el COVID-19. Fuimos una de las primeras entidades públicas en implementar el teletrabajo para el 90% de los empleados. Les hemos asegurado el acceso a todos los instrumentos digitales necesarios. Hemos parado las auditorias de las entidades públicas para disminuir su carga en condiciones de la pandemia y no obligar a sus funcionarios estar presentes en sus oficinas.

Monitoreo internacional

Entendemos que en la situación de la crisis es aún más importante de aprender los unos de los otros, compartir nuestra propia experiencia y analizar la experiencia de nuestros colegas. Hemos iniciado el monitoreo diario de las medidas adoptadas por los gobiernos y las EFS frente a la crisis generada por la pandemia.

La respuesta de las EFS a la pandemia

Ya se puede constatar que la importancia de las EFS en condiciones de la pandemia no ha disminuido. La mayoría de ellas han introducido exitosamente el modo de teletrabajo. Todos los procesos se han trasladado en línea, utilizando todos los instrumentos digitales disponibles. Voy a mencionar unos ejemplos:

- Las EFS establecen grupos especiales para responder a la pandemia.

- Difunden información para incrementar el conocimiento de la población sobre el virus y medidas de su prevención.
- Capacitan a los empleados y desarrollan sus competencias.
- Los funcionarios de las EFS también actúan como voluntarios y ayudan a los que necesitan apoyo, ayudan en hospitales y donan dinero para combatir el COVID-19.

Se puede ver más transparencia en las actividades de las EFS. Aumentan los volúmenes de sus datos publicados en Internet, se desarrollan paneles de monitoreo de contratación pública y plataformas para re-colección de datos.

Propuesta de la Cámara de Cuentas de la Federación Rusa en su función del Presidente de la INTOSAI

En esta nueva realidad lo veo como objetivo de la Cámara de Cuentas de la Federación Rusa, en su función del Presidente de la INTOSAI, asegurar que la experiencia que estamos acumulando ahora por el arduo trabajo y esfuerzo de nuestros funcionarios sería evaluada y utilizada para elaborar modelos ágiles de responder a desafíos similares en el futuro.

En este sentido la Cámara de Cuentas de la Federación Rusa presentó la iniciativa de establecer en el marco del Comité Supervisor sobre Asuntos Emergentes (SCEI) un grupo de expertos bajo nuestro liderazgo. El tema propuesto para su trabajo es el “Papel estratégico de las EFS para hacer frente a los desafíos que plantea la COVID-19 pandemia”. El trabajo del grupo podría basarse en la Declaración de Moscú, apoyada por la mayoría de Ustedes.

El objetivo y los principios del funcionamiento del grupo de expertos

sobre COVID-19

Vemos este grupo de expertos como un mecanismo-integrador de las prácticas, tecnologías y métodos de respuesta de toda la comunidad de la auditoría pública a los desafíos de la pandemia. El trabajo del grupo de expertos resultaría en recomendaciones que ayuden a todos los que lo necesiten ahora y nos hagan más resistentes ante posibles desafíos nuevos.

El trabajo del grupo de expertos y sus resultados serían abiertos para todos los miembros de la comunidad de las EFS, nadie se dejaría atrás. Estamos convencidos de que todas las EFS interesadas, órganos de trabajo e instituciones de la INTOSAI podrían contribuir al funcionamiento del grupo. Tenemos previsto además contar con la participación de otras organizaciones internacionales y los centros mundiales de estudios y análisis.

Vías de comunicación del grupo de expertos

Para sostener la comunicación sobre los temas del trabajo del nuevo grupo de expertos tenemos previsto utilizar todo el abanico de los medios disponibles: el portal web de la comunidad de INTOSAI, todos los recursos de la organización en Internet y de la presidencia de la INTOSAI. Además, estamos siempre abiertos para una comunicación directa en vivo con nuestros colegas, por ahora en el formato de teleconferencias. Nos gustaría celebrar la primera teleconferencia del Grupo dentro de poco.

Conclusión

En conclusión, quisiera agradecer a todos los colegas que apoyaron ya nuestra iniciativa y confirmaron su disposición a participar. Estamos saliendo a un nuevo nivel de calidad en nuestro trabajo, estamos

conformando un nuevo estándar de respuestas de las EFS a los desafíos globales, y estamos aumentando la responsabilidad por nuestras propias acciones.

¡Les deseo nuevamente a Ustedes, estimados colegas, que estén salvos y sanos!